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Что делать, если ребенок грызет ногти? 

Сегодня как никогда актуальна фраза: «Мой ребенок грызет ногти». 

Взрослым, следует помнить, что привычка это отнюдь небезобидная, как 

считают многие родители, уповая на то, что с годами все само собой пройдет. 

Помимо того, что это не эстетично, эта привычка еще и вредна для здоровья. 

К сожалению, от подобной некрасивой привычки страдают не только 

дети, но и взрослые. Но если взрослый человек сам ответственен за свои 

поступки, то проблемы детей приходится решать родителям. Что делать, когда 

ребенок грызет ногти? Ответ на вопрос напрямую зависит от состояния 

психики и здоровья малыша. 

Грызть ногти - это болезнь или привычка? 

Врачи и психологи не советуют рассматривать это явление только как 

«плохую привычку». В медицине существует специальный термин — 

«онихофагия» — непреодолимое желание грызть ногти без видимой цели.  

Наблюдения врачей позволили выявить, что грызут ногти около 30% 

детей в возрасте от 6 до 10 лет, причем мальчики делают это чаще, чем 

девочки. 

Среди детей от 10 до 17 лет процент подверженных вредной привычке 

увеличивается, достигая 50%. 

Врачи объясняют этот факт переменами в жизни, большой нагрузкой в 

школе, сложностями во взаимоотношениях с родителями и друзьями в 

подростковый период. 

Поэтому у 25% из них привычка сохраняется во взрослой жизни. 

Порой трудно сказать, почему ребенок грызет ногти: причины появления 

привычки могут лежать в физиологической и эмоциональной сферах жизни 

малыша. 

 

Психологические факторы: 

• Социальные проблемы. У большинства детей адаптация в обществе 

начинается в 3 года, когда они идут в детский сад. Если малыш вырос в 

«тепличных» условиях, расставание с родителями даже на непродолжительное 

время может стать стрессом. В 6-7 лет наступает следующий адаптационный 

период, когда первоклассник идет в школу. Эти перемены не могут не 

сказаться на общем психологическом состоянии ребенка. 

• Взаимоотношения в семье. Ссоры родителей, отец или мать, которые не 

живут в семье, невнимание и попытка возложить процесс воспитания на 

бабушку могут быть восприняты ребенком как стрессовая ситуация. 

• Аутоагрессия. При подобном поведении агрессивность в силу 

различных обстоятельств направляется на самого себя. Ребёнок, боясь 
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гневиться на других, начинает вредить собственному здоровью – к примеру, 

грызть ногти. 

• Пример модели поведения из окружения. Детям свойственно 

«заражаться» поступками других малышей или взрослых. Если кто-то в 

садике, классе или дома грызёт ногтевые пластины и заусенцы, то ребёнок 

способен подсознательно повторять такие движения. 

• Наследственная возбудимость нервной системы, темперамент. Даже 

если объективной стрессовой ситуации нет, повышенная нервозность может 

быть обусловлена наследственным типом нервной системы или 

особенностями темперамента. При этом положительные и отрицательные 

эмоции будут оказывать одинаково возбуждающее действие. 

• Последствия раннего отлучения от груди или соски. Длительное 

сосание действует на ребенка успокаивающе. При резком или раннем 

отлучении от груди, обгрызание ногтей функционально замещает 

материнскую грудь или соску. 

• Перфекционизм. Это стремление во всем быть лучшим. Если у малыша 

что-то не получается, он расстраивается и воспринимает случившееся как 

стресс. Часто такая ситуация возникает в семьях, где родители ставят для 

детей чересчур высокую «планку». Ощущение несоответствия родительскому 

идеалу формирует психологические комплексы. Привычка обгрызать ногти — 

проявление подсознательного стремления исправить изъяны доступными 

способами. 

• Замена одной привычки на другую. Многие дети отвлекают себя каким-

либо определённым способом – теребят локоны, крутятся на месте, сосут 

пальцы, грызут ногтевые пластины. Подобным методом ребятишки 

успокаиваются, а если попробовать отучить от одной вредной привычки, 

может появиться другая. 

•  Скука – ребенку нечего делать. Дети начинают грызть ногти от скуки, 

когда он не знают, чем заняться. 

•  Чрезмерная нагрузка и повышенная утомляемость. Если ребенок 

перегружен в школе, дополнительно посещает несколько кружков, 

напряжение и усталость могут накапливаться и порождать неврозы. 

• Недосыпание. Большая нагрузка в школе, нарушение режима дня 

приводят к недосыпанию и, как следствие, состоянию тревожности и нервного 

напряжения. 

• Длительный просмотр телевизора, компьютерные игры. Ограничьте 

время просмотра мультфильмов 1-2 часами в день, а игры на компьютере — 

0,5 часа. Мелькание кадров, громкие звуки разрушающе действуют на 

неокрепшую психику ребенка. Подбирайте программы и игры с 

жизнеутверждающим содержанием и спокойной музыкой. 
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Психологи считают, что, обкусывая ногти, ребёнок активизирует 

своеобразную болевую точку, которая заглушает стрессовый центр. Поэтому, 

главная причина появления дурной привычки — стресс. Когда ребенок 

обкусывает ногти, в мозгу активизируется центр боли. Он заглушает центр 

стресса или создает очаг боли в другом месте, отвлекая внимание от проблемы. 

В результате малыш успокаивается. Не ругайте и не кричите на кроху! Задача 

родителей — выявить и устранить причину нервозности и напряжения, о 

которой сам ребенок может не подозревать. 

   

Рекомендации психологов: 

Самостоятельно обнаружить причину не всегда получается, поэтому 

родители могут обратиться к психологу, если к тому же многочисленные 

попытки отучения не привели к каким-либо положительным результатам. 

Многие психотерапевтические советы широко известны, однако 

повторить их всё же следует. 

1.  Нельзя ругать и кричать на ребёнка, поскольку столь агрессивно 

выраженный интерес к детской проблеме, напротив, усугубят положение. 

Одни малыши ещё больше занервничают, другие назло станут грызть ноготки. 

Лучше поискать более позитивный способ помощи ребёнку. 

2. Обязательно следует пообщаться с ребёнком, чтобы установить 

«спусковой механизм». Иногда обнаружить причину помогают методы, 

раскрывающие подсознательные и скрытые проблемы. Например, можно 

предложить малышу нарисовать школьный урок, приятелей, домочадцев. 

Чёрные краски, явный негатив свидетельствуют о проблемной сфере жизни. 

3. Попробуйте больше времени проводить с маленьким «грызуном». 

Обязателен телесный контакт (поглаживания по головке, объятия, массаж 

пальцев), приятные слова, обсуждение насущных проблем. То есть 

проведённые с ребёнком часы и минуты обязаны быть наполненными 

позитивными эмоциями. 

4. Необходимо ухаживать за собой, чтобы продемонстрировать 

позитивный образец поведения. Глупо ожидать отказа ребёнка от откусывания 

ногтевых пластин или заусениц, если кто-то из близких родственников 

(особенно значимых для малыша) сам грызёт ногти и постоянно толкает 

пальцы в рот. Научите девочку ухаживать за ногтями! 

5. Если ребёнок подобным нежелательным способом вымещает агрессию, 

покажите ему социально одобряемые формы её проявления. Например, 

посещение спортивных кружков, разнообразных соревнований, контактных 

игр способствует выплёскиванию негативных эмоций, которые уже не 

направляются на свою личность. 

6. Займите ребёнка ручным трудом, к примеру, рисование, ваяние, работа 

с ножницами, выжигание не только займут ручки, но и принесут малышу 
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массу позитивных моментов. Девочкам постарше подойдёт вышивание 

крестиком. Кроме того, снять перенапряжение помогают фактурные предметы 

– камни, детали конструкторов, пупырчатые мячи и прочие небольшие вещи. 

7. Рассказать о негативных последствиях нужно – неприятные истории 

часто производят должный эффект на ребятишек старшего возраста. 

Маленькому ребёнку можно предложить рассмотреть через микроскоп грязь 

из-под ногтей, в которых могут находиться разные неприятные существа. 

8. К творческому ребёнку необходим неординарный подход. В частности 

можно сочинить сказочную историю, которая рассказывает о двух героях – 

один грызёт ноготки, а второй – не имеет подобную привычку. Вот почему с 

первым мало кто общается и играет из-за неприятно выглядящих рук, а у 

другого – множество приятелей. Сказочная терапия положительно и 

опосредованно воздействует на детское сознание. 

9. Необходимо пересмотреть дневной распорядок. Так, двухлетним 

ребятишкам и деткам постарше важно обеспечить комфортную 

психологическую атмосферу, частые прогулки на улице. Школьникам 

необходимо оставить больше свободного времени, не давить с оценками, 

успешностью и учебной нагрузкой. 

10. Если провоцирующим возникновение онихофагии фактором 

становится неожиданная разлука с любимой мамочкой после постоянного с 

ней нахождения, то подобное расставание способно стать серьёзным стрессом. 

Важно постепенно приучать ребёнка к самостоятельности и независимости, 

например, следует на короткое время отводить его к бабушке, в садик, чтобы 

он привыкал к нахождению без матери. 

11. Снять напряжение. Обучите ребенка снимать нервное напряжение с 

помощью простой гимнастики и правильного дыхания. Для этого попросите 

малыша поочередно сжимать и разжимать кулачки. Еще одно полезное 

упражнение — контроль дыхания. Держа игрушку в руках, ребенок медленно 

и глубоко вдыхает и выдыхает. 5-7 минут такой гимнастики в день 

значительно снизят уровень нервозности. 

12. Сделать маникюр. Девочкам от 5 лет можно сделать красивый 

маникюр. Приучайте малышку ухаживать за своими ногтями, научите 

обращаться с инструментами из детского маникюрного набора.  

13. Если же заочные советы никак не помогли, следует обратиться к 

психологу или неврологу. Возможно, у ребёнка сформировалось 

невротическое состояние, одним из признаков которого часто являются 

навязчивые движения. 

С уважением педагог-психолог: Задольская Е.А. 


